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华人博物馆渐增多

据不完全统计，目前，海内外华侨博物馆、纪念馆、
展览馆等已有近50家，海外则有8个国家建立了20座华人
博物馆。此外，不断有新的展现华侨华人历史的各类博物
馆在建立，例如加拿大南京同乡会正在筹建南京大屠杀遇
难同胞纪念馆加拿大馆、慰安妇馆等加拿大亚洲二战史实
博物馆。

海外华人博物馆往往设在华侨华人聚居区，以保存遗
留史料文物等方式，珍藏并复原华侨华人不同寻常的经历
和回忆。“在漫漫历史长河中，华侨华人实现了从栉风沐
雨、自强不息，到落地生根、枝繁叶茂的华丽转身。”中
国华侨历史博物馆馆长黄纪凯曾表示，博物馆的历史已超
过两千年，其社会角色已转变为社会公众感知历史、体验
文化的公共文化传播机构。

“我觉得博物馆在史料的珍藏和展览方面，有着非常
重要的作用。”中山大学中文系研究生、广东省博物馆的
志愿讲解员谭钦允，最近的讲解涉及到华侨的侨批银信等
内容。在接受本报采访时，他说，侨批和银信是百年来华
侨华人在外打拼和奋斗的历史见证者，同时也是每一个体
命运沉浮的见证者。“在这里你能够触摸到历史的温度，
触摸到每一个个体生命的体温，还能够感受到他们那一段
波澜壮阔的故事。”

“如果说文物是博物馆的心脏的话，那么博物馆的灵
魂，那就是教育，这反映为文物背后的故事。”广东华侨
博物馆志愿者讲解员魏智华在接受本报采访时表示，归国
寻根的华侨华人在听他讲解时，特别专注，反应也很强
烈。“因为他们从先辈们那里已经听说了，也感受到了身
处海外的那种游子之情以及对于家乡的热爱。”

展现历史 寻求认同

据马来西亚《星洲日报》报道，马来西亚最大的华人社
团组织马来西亚中华大会堂正在建设的华人博物馆，是民
间设立的最大规模的博物馆。该馆主席吴德芳日前表示，博
物馆目前处于最后的内部装修阶段，估计明年 2 月会举行
预展，3月正式对外开放。他说，博物馆成立的目的就是要保
存和宣传600多年来当地华侨华人在马来西亚发展过程中
的贡献，华人与其他友族和睦相处、共建国家的历史。

“华人博物馆正式开放后，有机会我和家人一定会去
看的。”马来西亚华人林克光在接受本报采访时表示，对
于华人博物馆来说，“正确记录华人怎样从中国来到马来
西亚，记录华人在英殖民时代一直到马来西亚独立时所扮
演的角色，以及华人如何奋斗使得我们这一代过上安定的
生活，是最重要的。” 对于华人子弟来说，这意味着不忘
祖先。参观博物馆的人，如游客，也能通过博物馆的展
览，了解到马来西亚是靠马来人、华人和印度人这三大民
族的奋斗和努力才诞生的。

“海外华人建立博物馆，是文化认同和民族认同的反
映和结果。”黄纪凯在接受本报采访时表示，华人对马来
西亚，无论是早期开发还是现在经济社会的进步，曾经做
过巨大的贡献，目前也起到重要的作用，因此建立博物馆
对于华人保持民族性，对于马来西亚多元文化的互建、交
流、融合、发展都是有好处的。

中山大学人类学系特聘教授陈志明在《博物馆、文化
遗产与华侨华人研究》一文中表示，海外华人博物馆，强
调的不仅仅是移民史，还有移入与开拓史以及华人的落地
生根及其对居住国的贡献。他们重视他们在居住国的历
史，华人博物馆的存在象征了华人的认同。

多种手段 提高效果

黄纪凯表示，建设一个博物馆可能面临许多问题。如
资金问题，不管博物馆规模是大是小；其次是文物的搜集；
再者是展览所反映出来的文化，当地人是不是都认可。

12 月 11 日，马来西亚华人博物馆获得收藏家符树波
捐赠“马新早期珍贵钱币和邮票”。吴德芳说，博物馆一
直在物色和收集有关马来西亚早期流通的货币，因此这次
捐赠具有非凡意义。符树波则希望能抛砖引玉，吸引更多
收藏家进行赠捐，丰富博物馆的内容。

谈到美国著名华人活动家方李邦琴在旧金山唐人街筹
建海外第一座抗日战争纪念馆时，韩国华文教育促进会会
长张澜政在接受本报采访时表示，这为华人争了一口气。华
文学校的学生通过参观该博物馆，能了解中国抗战的历史
和作用。该馆筹建过程中得到了华人在资金和展品上的支
持和捐赠。“这是海外华人得道多助、众筹的结果，也是中国
富强起来后在海外的一种表现。”未来可以考虑建雕像的形
式，如“慰安妇”雕像，华侨华人参与抗战的雕像等，“我觉得
这是见效快、影响大、用钱少的一个办法。”

至于展览效果，在英国学习和生活的林慧钤在接受本
报采访时表示，“博物馆最重要的是某族群跟观众沟通的一
个渠道，是连接时空的东西。”因此博物馆怎么调动观众进
入要讲述的历史、情境和文化里，从而获得较为直观和准确
的印象，是比较重要的。她结合自己参观和调研的经历，认
为荷兰阿姆斯特丹关于安妮·法兰克的博物馆在让观众产
生代入感这方面做得比较好。博物馆通过与 《安妮日记》
的内容进行对应，从细节设置入手，让观众身临其境，体
会安妮在躲避期间那种谨小慎微的生活场景。这或许可以
为华人博物馆的展示提供一些借鉴。

委内瑞拉侨团访问广东侨办

据广东省侨办网站消息，近日，委内瑞拉中国
和平统一促进会代表团一行6人在会长聂国常的带领
下，专程拜访广东省侨办，广东侨办副主任黎静会
见了代表团，并与大家座谈交流。

黎静对该会提出三点希望：一是立足侨社，以
“为侨服务”为本；二是中南美洲还有不少未与中国
建交的国家，促统会可以广泛团结友好力量；三是
积极发挥自身特点和优势，与其他侨团多沟通联系。

聂国常介绍了委内瑞拉目前政治、经济情况及
侨胞工作生活现状，希望广东省侨办今后能一如既
往关注及支持侨胞的生存发展。

贵州侨商会与贫困户结对子

贵州省余庆县大乌江镇红渡村是“中国华侨国
际文化交流基地”，近日，贵州侨商会与该村还未脱
贫的贫困户结成帮扶对子，以助力该村整村脱贫。

省侨联 2012年对口帮扶余庆县以来，先后多次
组织荷兰贵州商会等海外贵州侨商到红渡村，开展
了侨商侨智聚余庆、侨商结对帮扶、侨爱心工程等
多项扶贫活动。

为帮助红渡村整村脱贫，贵州侨商会在省侨联
指导下，与还未脱贫的贫困户结成帮扶对子，下一
步将发挥资金和技术上的优势，帮助贫困户发展土
鸡、牛养殖和中药材、精品水稻种植等，同时还将
为贫困户子女提供助学金。

山西省归侨侨眷代表大会闭幕

山西省第十次归侨侨眷代表大会 23日在太原闭
幕。大会选举产生山西省侨联第十届委员会。

在山西省侨联召开的第十届一次全委会上，王
维卿当选山西省侨联主席。

王维卿表示，新一届委员会将进一步团结和引
领广大归侨侨眷和海外侨胞，充分发挥侨联组织独
特优势，扎实开展“晋商晋才回乡创业创新”“晋
侨·金桥”“联侨聚侨”“暖侨惠侨”“能力提升”五
大工程，服务山西省经济社会发展。

苏蠡园开发区建涉侨人员信息库

侨务工作是江苏省无锡蠡园经济开发区统战部
门的主要工作。截至目前，蠡园开发区建立所有涉
侨人员信息库，并由园区所辖八大产业中心的专门
侨务工作者进行点对点跟踪服务，共同提升统战条
线“同心”创新侨务工作和品牌。

上半年，蠡园开发区统战科针对归侨人员增加
及人才流动等问题，开展“新侨 （留学归国人员）
组织建设研究”新课题，并在辖区八大产业中心、
2000多家企业中进行信息调查和情况反馈。

目前该区建立了留学人才信息库、新侨专业人士
类型分布库、企业家资料库等。据统计，蠡园开发区目
前拥有优秀侨企30多家，归侨、侨属200余人。

（均来源于中国侨网）

“在小学到中学的课堂里，对二战亚洲战
场的历史几乎没有提及。”5岁时随父母移民加
拿大、现为多伦多大学博士生的王馨荷说。

由于一直致力探寻和宣传普及二战亚洲战
场史实，王馨荷最近获得了加拿大中国专业人
士协会颁授的年度“青年成就奖”。

王馨荷回忆说，上小学时，自己在老师带
领下参观犹太人养老院，了解到犹太人遭遇的
大屠杀。但关于二战，学校课程一直侧重欧洲
战场，很少涉及亚洲战场的内容。

上大学后，她到多伦多亚洲二战史实维护
会 （以下简称“史维会”） 实习，开始接触到
关于二战亚洲战场的大量资料。王馨荷说，“即
使在此之前已有许多人挖掘过这些资料，但我
看到原文时仍感到像是亲历了那段历史。”

她还来到中国哈尔滨，探访 731部队遗址，
对这个曾是世界上最大的从事生物战、细菌战
和人体实验相关研究的工厂进行深入研究。

今年是南京大屠杀 80周年。多伦多所在的
加拿大安大略省在约两个月前通过“设立南京
大屠杀纪念日”的动议，成为首个设立南京大
屠杀纪念日的西方国家省份。

多伦多史维会主席、本职为医生的王裕佳
回忆说，20年前自己创立史维会时，在多伦多
社区中大约仅有不到2%的人了解二战亚洲战场
历史。

“我们用了十多年时间说服教育局官员和教
育工作者。”史维会行政总监刘美玲说，在安大
略省的中学，过去讲述二战亚洲战场历史的课
程数为零，而现在则有11科。

史维会计划在多伦多建立一座亚太和平纪
念馆及教育中心，目前已为纪念馆买下馆址。

整个建设工程预算需 1000万加元，已在北美地区筹措到 400万加
元，但余下600万的缺口仍是巨大挑战。

“这个纪念馆要做成一个真正有用的地方，而不是一个很堂皇
的大楼。”刘美玲说，这里首先要能全面呈现二战亚洲战场的史
实，成为一个史料中心；更要让下一代不只看到过去发生了什
么，更能在这里思考自己能做什么，思考人性的黑暗与光辉。

“如果年轻人不了解、也没有兴趣认识历史的话，建再大再好
的博物馆也没有意义。”王裕佳表示，很欣慰能看到过去大约5年
时间中，一批年轻人开始“接棒”，投身到史维会的工作中。

史维会目前在5所大学拥有分会。王馨荷曾是史维会多伦多大
学分会的负责人。如今，王馨荷与史维会、哈尔滨731国际问题研
究中心合作，准备建立一个关于731问题的网上数据库。她说，由
于需要进行大量档案的录入、翻译、整理等工作，建成数据库大
约需5至10年时间。

“下一步我的研究内容应该不只是731部队或亚洲战场。我会
更多地关注战后国际法是如何处理二战历史问题的。”王馨荷说。

（来源：中国新闻网）

存留史料文物 展示奋斗历程

华人博物馆讲述动人故事
孙少锋 陈秋圆

据马来西亚《中国报》近日报道，马来西亚文冬两

广义山管理委员会提出，再建一座文物馆，以收藏更多

历史文物，让后辈进一步了解大马华人发展历史。

华人义山是由马来西亚华人民间团体管理的坟地或

公冢。马来西亚交通部长拿督斯里廖中莱指出，华人在百

多年前来到大马，成立了各地的义山。义山是一个博物

馆，如文冬两广义山，就见证了文冬百余年的发展历史。

两广义山管委会主席黄源指出，该义山兴建的两层

文物馆已完成，目前正在等待消防水管系统的安装，预

计在华人农历新年前可完成。

★侨界关注

图为符树波 （右） 将钱币和邮票赠捐予马来西亚华人博物馆。来源：马来西亚《星洲日报》
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岁末将至，亚洲多地“年度汉字”评选落下帷
幕，马来西亚的“路”，日本的“北”，新加坡的

“恐”字等相继出炉。
用一个汉字，高度概括民众对本年度重要事件及

社会态势的看法，已成为不少国家和地区的惯例。作
为住在国最主要的汉字使用者，华侨华人对评选结果
历来保持关注。

在马来西亚的评选中，“路”字拿下了28887张投
票中的8795票，问鼎“年度汉字”。

当地华人社会普遍认为，“路”字既代表了“一
带一路”建设在马来西亚引发的广泛关注，也体现了
全国大选前，公众对于国家未来发展的期待。

“大选在即，政府与人民都将作出抉择：建国 60
年了，这个国家的未来路在何方？”马来西亚华星艺
术团团长叶啸说，马来西亚发展受益于“一带一路”
建设，民众希望将来可从中获得更多机遇、找到更好
的出路，因此“路”字当选可谓实至名归。

2017年，马来西亚东海岸铁路、马新高铁及轻快铁
等项目或启动、或招标，其中不少得益于“一带一路”的
推动。马来西亚国际商务促进协会总会长张创迪说，

“我们希望这条‘路’能越来越宽，越来越通畅。”
日本年度汉字评选始于 1995 年，今年已是第 23

届。日媒普遍认为，今年“北”字当选，主要凸显了
民众对朝鲜半岛局势的担忧。

全日本华侨华人联合会名誉会长颜安认为，北九
州特大暴雨成灾、北海道土豆减产导致薯片停产等，
也是民众给“北”字投票的原因。“总体而言，反映
出日本今年是比较不安的一年，甚至可以说，有点找
不着‘北’。”

在日本从事旅游行业的舒爽说，在她看来，这个
“北”字也是日本企业败北的“北”。2017年，日本企
业频频传出负面新闻，如日本软银集团旗下公司巨额
逃税，神户制钢、三菱综合材料等爆出篡改产品质量
数据丑闻等。“‘日本制造’正在衰落的想法，我认
为已或多或少在民众的意识里萌芽。”舒爽说。

新加坡民众选择汉字“恐”代表这一年，盖因肆
虐的恐怖主义令他们深感担忧。“政府一直在培养国
民的反恐意识。”新加坡江苏会会长周兆呈说，恐怖
主义威胁在全球范围内营造了压力和挑战，即使是在
相对安宁平和的新加坡，恐怖主义的阴云也开始笼罩

在民众心头。
与上述国家不同，韩国每年评选年度成语。今

年，经1000名教授投票，“破邪显正”位居榜首。
“前些年的举世皆浊、倒行逆施、君舟民水，体

现的都是韩国民众对施政团队的不满，对政治体制的
不信任。”中国在韩侨民协会总会总会长王海军称，
今年的评选结果，“破邪”显然指的是崔顺实干政一
事，“显正”则表达了民众对文在寅新政府的期待。

值得一提的是，中国正在进行的“汉语盘点
2017”也吸引了华侨华人的关注。

在“享”“云”“智”“新时代”“新四大发明”
“初心”“人类命运共同体”“引力波”等候选字词
中，新加坡中国商会执行秘书聂金凤选择了“云”和

“智”。她说，“马云”和“云端科技”是新加坡颇为
关注的焦点，新加坡与中国的合作项目也倾向于“智
慧国”概念、云端技术等。

颜安、叶啸都投票给“智”字。两人均表示，
“智”字体现在中国经济、科技、文化发展的方方面
面，中国也正在向世界展现泱泱大国的智慧力量。

（据中新社电）
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华侨华人热议“年度汉字”
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华裔青少年休斯敦展才艺华裔青少年休斯敦展才艺

近日，美国东方艺术教育中心和休斯敦华星艺
术团制作的 《东方印象》 大型晚会在休斯敦斯坦福
中心剧院上演。

左图为华裔青少年在晚会上表演汉族舞蹈 《绢
花飞》。上图为华裔青少年在晚会上表演藏族舞蹈

《藏袖情》。 李 嘉摄 来源：中国侨网


